

vo régimen, nos posibilitan explicar el tercer período de la Cooperativa S.A.A.

La primera organización política de clase aparecida en Villamalea fue el PCE (1928). Con la IIª República aparecen y se organizan los partidos republicanos - Izquierda Republicana v Unión Republicana -, y el sindicato de la UGT, creado y dirigido por comunistas. Al iniciarse la guerra se organizan la CNT-FAI y las J.S.U.

Todos estos partidos y sindicatos de clase son desarticulados y perseguidos tras la victoria del bando nacional. En la clandestinidad y en 1940, se reorganiza el Partido Comunista, con los veteranos militantes que van saliendo de las cárceles, o viven en la localidad.

Muchos no se organizan por temor. Republicanos, anarquistas y sindicatos son incapaces de reorganizarse en la nueva situación. Tan solo el PCE lo consigue, con gran dificultad. En 1945, funcionan tres células que aglutinan a más de 15 comunistas.

En el año 46 aparecen en la zona las guerrillas, pertenecientes a la agrupación guerrillera del Levante y Aragón (AGLA). El dirigente de la partida guerrillera que opera en los contornos es Basilio "el manco de la Pesquera", que durante años colabora con la resistencia local. En 1949 va a producirse una caída en Villamalea, por ayuda a la guerrilla: doce jóvenes y tres miembros del PCE, son detenidos, juzgados y encarcelados a diversas penas. Temporalmente la resistencia local contra el nuevo régimen queda desarticulada.

Dos años pasarán hasta que de nuevo se reorganice la resistencia. Mario Fernandez, se instala en Villamalea en 1951 (10); organiza y forma a un grupo de jóvenes que serán la base de la segunda generación de comunistas de Villamalea. Poco después M. Fernandez se marginará para evitar un nuevo encarcelamiento y evitar que por su causa sea desar-

---

(10) M. Fernandez ingresó en las Juventudes Comunistas en 1933. En el 36 trabaja en la prensa de Albacete, pasando más tarde al servicio de Información de las Brigadas Internacionales. En 1937 va a Barcelona como secretario personal de Luigi Longo, comandante en jefe de las B. Internacionales. Acabada la guerra es condenado a muerte. Se le conmuta la pena debido a su edad (19 años), permaneciendo en diversos presidios durante 12 años. Forma parte de la dirección del PCE en el Penal de Burgos, hasta su puesta en libertad en 1951.